Sector público

## Elecciones 2021: planes de salud de Pedro Castillo y Keiko Fujimori bajo la lupa

Ambos candidatos anuncian la cancelación de las cuarentenas y dan poco detalle respecto a la lucha contra la pandemia y la reestructuración del sector salud. Expertos señalan cuáles son los pros y contras de los planes de quienes aspiran a ser el próximo presidente del Perú.





Los planes de gobierno de **Pedro Castillo** y **Keiko Fujimori** no cuentan con medidas detalladas para combatir de manera efectiva la pandemia, situación que complicaría el control de los contagios de Covid-19, señalan expertos entrevistados por SEMANAeconómica. Asimismo, afirman que las propuestas de ambos para generar cambios en el sector salud podrían tardar más tiempo que una gestión de gobierno.

El programa de Fuerza Popular da alcances para la detección de contagios tempranos y la aplicación de pruebas moleculares masivamente. "Nosotros necesitamos tener listos los Decretos de Urgencia (DU) para comprar rápidamente pruebas moleculares y plantas de oxígeno, sin pasar por la Ley de Contrataciones del Estado, pero fiscalizado por el control concurrente de la Contraloría. Nuestro objetivo es disminuir la cantidad de gente que se contagia y por ello vamos a empezar a hacer 60 mil y 80 mil pruebas diarias en asintomáticos como mínimo, pero esperamos estar haciendo 100 o 120 mil", afirma Ernesto Bustamante, jefe del plan de salud de Fuerza Popular. Cabe recordar que, en promedio, se realizan entre 20 mil y 30 mil pruebas de este tipo a diario en el país.

autorización excepcional para adquirir plantas generadoras de oxígeno medicinal y otros bienes, por lo que la medida sería factible. "Los DU son instrumentos que firma el presidente de la República y se basan en la imprevisibilidad y la urgencia. Nadie sabe si aparecerá una nueva variante agresiva en unos meses, por lo que sería una medida plausible", explica Flor de María Philipps, directora del MBA en salud de la UPC y exsuperintendente de Susalud. Por otro lado, Bustamante anunció que, de ganar las

Actualmente se vienen emitiendo este tipo de decretos para la

con la vacuna de Sinopharm. "Yo cortaré la compra de Sinopharm. Si hay que pagar una indemnización, la pago. Hay otras vacunas de calidad como **Pfizer** o **Moderna**. Necesitamos vacunas de calidad", señala. Cabe recordar que Óscar Ugarte, el ministro de Salud, anunció en Canal N que Sinopharm ofreció enviar medio millón de vacunas al Perú en las próximas semanas y que el Estado "sigue en negociaciones para poder retomar lo que fue un ofrecimiento mayor". Sin embargo, para Miguel Jaramillo, economista principal del Consejo Privado de Competitividad, el equipo fujimorista

elecciones, el gobierno de Keiko Fujimori cancelaría los tratos

implementación de las campañas de vacunación. "Fuerza Popular solo ha dicho que aplicará vacunas con efectividad de más del 70%. No están dando muchos detalles de cómo serán las campañas de vacunación, cómo se avanzará con mejor ritmo que en la actualidad o el papel del sector privado, especialmente en el corto plazo. Es algo que deberían considerarlo y anunciarlo", señala. Entre el silencio y las cuarentenas El plan de gobierno de Pedro Castillo, candidato de Perú Libre,

debería ahondar en más detalles sobre en temas como la

## Cerrón, exgobernador regional de Junín sentenciado por

corrupción. Por ese motivo no vislumbra los efectos de la misma. Los expertos consultados advierten que en sus apariciones públicas tampoco tiene una visión solvente sobre la misma. A esto se le suma que ambos candidatos han anunciado que durante sus gobiernos se cancelarán las cuarentenas, buscando

reactivar la economía de la población. Si bien esta medida no

es un ideario escrito antes de la pandemia por Vladimir

ha sido del todo efectiva en las gestiones de Martín Vizcarra ni Francisco Sagasti, sería imposible esperar que no se puedan volver a tocar, considerando la agresividad del Covid-19. "Es probable que cuando cualquiera de ellos asuma el poder en julio, la curva de contagios se mantenga como hasta ahora. Yo creo que, eventualmente, se van a ver forzados a hacer una cuarentena focalizada en los lugares con mayor riesgo de contagio", afirma Mirko Medic, socio del estudio Rebaza, Alcázar y de las Casas. "Tarde o temprano tendrá que primar el sentido común y cualquiera de los dos tendrá que aplicar una cuarentena focalizada. Seguro será suavizado el impacto de la enfermedad por los avances de la vacunación, pero tendrán que tomar decisiones locales", añade, en el mismo sentido, Philipps. Al respecto, Ernesto Bustamante considera a las cuarentenas focalizadas como una opción lejana, pero persistirán en aumentar las opciones de movilización ciudadana. "Es un error

tener una semana reducida. Lo importante no es la movilización de personas, sino la aglomeración. No se puede obviar la posibilidad de un confinamiento selectivo, focalizado, pero es en un supuesto. Así como se necesita salud, también se necesita una vida económica para tener salud", señala. La reestructuración del sector Ambos candidatos también proponen una reestructuración del

sector salud. Pedro Castillo indicó en el debate del Jurado Nacional de Elecciones que en su eventual gobierno se "fusionarán" el Ministerio de Salud (Minsa), Essalud y la sanidad de las Fuerzas Armadas y la Policía Nacional para asegurar la universalidad del servicio. Asimismo, su plan de gobierno considera unificar los presupuestos de Essalud y el Minsa. "Si unificáramos estos presupuestos y adicionáramos más recursos para llegar al 10% del PBI [como inversión en el sector]", señala el documento.

Estas medidas serían imposibles de concretarse durante su mandato. "De acuerdo a la ley actual, Essalud maneja intangibilidad de fondos, que hace que no se puedan usar para nada fuera de su misión, que es la salud, y eso no va a cambiar fácilmente. Desde el punto de vista técnico, la realidad entre Essalud y el Minsa es muy diferente, tanto en temas de gestión, como de marco legal. En el corto plazo es imposible de

cambiar", sentencia Philipps. "La propuesta del PBI me parece

complicada, porque ambas afilian de manera distinta: Essalud

Seguro de Salud tiene cobertura universal, se financia a partir

de los impuestos. Sería más plausible unificar el sistema con

presupuestos separados, pero no como lo están planteando",

resalta Jaramillo.

tiene aportes de empresas que pagan mensualmente y el

**ADVERTISEMENT** 

disminuir la cantidad de gente que se contagia y por ello vamos a empezar a hacer 60 mil y 80 mil pruebas moleculares diarias en asintomáticos -Fuerza Popular."

"Nuestro objetivo es